

# L'Exposition de 1880.

ABONNEMENTS  
à l'illustration Européenne

BRUXELLES . . . . . fr. 40.—  
PROVINCE . . . . . fr. 40.50  
ETRANGER . . . . . fr. 42.60

SUPPLÉMENT à L'ILLUSTRATION EUROPÉENNE  
paraissant

toutes les semaines en 4 pages, ornées de gravures.

ADMINISTRATION: 107, BOULEVARD DU NORD, BRUXELLES.

Les annonces, réclames et faits  
divers sont reçus exclusivement à  
L'AGENCE HAVAS,  
89, Marché-aux-Herbes,  
à BRUXELLES  
et chez ses correspondants  
à l'étranger.

17 Avril 1880.

## LE ROI LÉOPOLD II ET LA REINE MARIE-HENRIETTE.

Léopold-Louis-Philippe-Marie-Victor, roi des Belges, naquit à Bruxelles le 9 avril 1835. Cette heureuse naissance fut saluée avec des transports de joie et d'enthousiasme par la Belgique entière, qui vit en elle la consolidation de sa

nationalité, de son indépendance et de la dynastie de Léopold I.

En 1840, un arrêté royal accorda au Prince héritier le titre de duc de Brabant. Son éducation fut surveillée et dirigée avec soin par son auguste père, et c'est tout dire. Lorsqu'il eut atteint l'âge de dix-huit ans, le duc de Brabant fut proclamé héritier présomptif de la couronne, en cas de vacance du trône. Peu de

temps après cet événement, son mariage avec l'archiduchesse d'Autriche, Marie-Henriette, fut officiellement annoncé aux Chambres et au pays.

Après leur union, les augustes époux firent de longs voyages dans les principaux pays de l'Europe et poussèrent leurs excursions jusqu'en Egypte et en Asie-Mineure. A son retour en Belgique, le duc de Brabant entra au Sénat et intervint, pour une large part, dans toutes les



LE ROI LÉOPOLD II ET LA REINE MARIE-HENRIETTE.

discussions importantes. A la mort de son père, en 1865, il monta sur le trône, et le 17 décembre de cette année, il fit son entrée solennelle à Bruxelles et prêta le serment constitutionnel au sein des Chambres réunies.

Depuis cette époque, Léopold II, marchant sur les traces de son regretté père, remplit sa mission constitutionnelle avec autant de tact que de sagesse.

Il y a trois ans, notre Roi fonda à Bruxelles une Association internationale africaine, ayant pour but l'exploration et la civilisation des contrées inconnues de l'Afrique centrale. Cette généreuse pensée, qui est en bonne voie de réalisation, restera comme un des plus beaux titres de gloire de Léopold II.

La digne compagne de notre Roi, l'Archiduchesse Marie-Henriette d'Autriche, est née à Pesth le 22 août 1836. Elle est fille de S. A. Joseph, Prince royal héréditaire de Hongrie et de Bohême, et Archiduc d'Autriche.

Son mariage avec le duc de Brabant fut célébré, par procuration, le 10 août 1853, dans la chapelle du château de Schoenbrunn, en présence de l'empereur et de la famille impériale d'Autriche; le mariage civil eut lieu le 21 août, dans une des salles du palais de Bruxelles et le mariage religieux le lendemain, dans l'église de S<sup>te</sup> Gudule.

De cette union naquirent quatre enfants: Louise-Marie, née à Bruxelles le 18 février 1858, et mariée en 1875 au prince Philippe de Saxe-Cobourg-Gotha; Léopold-Ferdinand, né à Laeken le 12 juin 1859 et décédé le 22 janvier 1869; — Stéphanie-Clotilde, née le 21 mai 1864 et fiancée à l'Archiduc Rodolphe; — Clémentine-Alberte, née à Laeken le 30 juillet 1872.

La Reine a dirigé avec dévouement l'éducation de ses enfants; elle est un modèle accompli comme mère. Comme souveraine, elle a su s'attirer toutes les sympathies, par sa bonté et sa bienveillance.

## LA NATIONALITÉ BELGE A TRAVERS LES AGES.

### II.

C'est dans le creuset des passions populaires du XIII<sup>e</sup> et du XIV<sup>e</sup> siècle que se jette et s'élabore l'élément flamand, le plus considérable et le plus ancien de tous.

On voit poindre alors et grandir une de ces animosités farouches qui individualisent les peuples, — car tous ont commencé par la haine de l'étranger.

Du jour où les Communes de Flandre ont combattu l'armée royale et l'ont vaincue, le Flamand se distingue du Français, son voisin, par une antipathie prononcée, plus encore que par son langage.

Pendant la première période de la puissance communale dans le Nord, qui embrasse tout le temps de la splendeur de la Commune de Gand et se termine à la bataille de West-Roosebeek (1381), où le second Artevelde périt, le comte de Flandre demeure attaché à la France, parce qu'il ne peut rien sans son secours; ses partisans, en minorité, sont flétris du nom de „Léliards,” et trouvent plus d'une fois leurs Vêpres Siciliennes.

Il y en fin une sorte de nationalité flamande prolongée jusque vers l'Allemagne, qui fait front à la nationalité française.

En même temps, deux faits d'un parallélisme bien remarquable, vont se répéter de siècle en siècle: d'un côté, les efforts infructueux de la monarchie française pour rentrer en possession des provinces septentrionales qui ont relevé d'elle; et, de l'autre, dans ces mêmes provinces, des symptômes réitérés d'existence individuelle, n'aboutissant jamais jusqu'à constituer l'individu.

Pourqu'oi ces deux tentatives contraires, dont l'issue semble n'avoir pu être semblable, échouèrent-elles également?

Nous allons l'expliquer.

Il se présenta deux fois, à cent ans d'intervalle, une heure décisive et solennelle, où les rois de France auraient pu, grâce aux lois féodales, s'emparer de la plus grande partie de la Belgique et la réunir à leur royaume.

Cette heure qui passe et qui ne revient plus, eux la virent deux fois, et deux fois ils la saisirent mal.

Elle sonna d'abord en 1379, vers l'époque de la chute de la commune gantoise.

Le comte de Flandre, Louis de Male, tout dévoué à la France, n'avait qu'une fille, qui pouvait, en épousant un prince français, rapporter à la couronne le riche domaine que le temps en avait distrahit. Charles V, il est vrai, ne laissa point échapper une occasion si belle, mais il fit la faute de donner la main de Marguerite à son frère Philippe-le-Hardi, déjà maître, par suite d'une première faute, du duché de Bourgogne à titre d'apanage héréditaire, et l'Etat bourguignon s'éleva, en face de la France, plus considérable un moment que la vieille monarchie elle-même.

Un concours d'événements identiques se produisit à l'extinction de la ligne masculine de cette maison ducale dans la personne de Charles-le-Téméraire.

Une jeune fille hérite alors de tout cet amas de puissance qu'avait laissé s'accumuler l'imprudence d'un roi réputé sage.

Louis XI, dont on admire tant le génie politique, tombe dans la même erreur et favorise, par sa manie des intrigues ténébreuses, l'avènement d'une puissance plus colossale encore.

(A continuer.)

## APERÇU HISTORIQUE DES EXPOSITIONS.

(Suite, voir No. 2.)

Nous continuons la revue des Expositions françaises, — les premières qui eurent lieu en Europe où, comme on l'a vu, elles étaient inconnues avant 1798.

L'Exposition de 1806, qui fut la seule de l'Empire, fut installée tant bien que mal aux Invalides et dura un mois, du 26 septembre au 25 octobre.

Elle vint au moins témoigner des progrès extraordinaires accomplis en si peu de temps, dans toutes les branches de l'industrie française, mais principalement dans la fabrication des étoffes de tout genre, à ce point que, parmi les membres du Jury, l'idée de protection commence dès lors à se manifester. On sait que cette idée signifie „prohibition des articles manufacturés de l'étranger pouvant faire concurrence aux produits nationaux, et nécessité de payer, en conséquence, ces derniers plus cher qu'ils ne valent.”

Les exposants de 1806 étaient en nombre de 1422.

Un intervalle de treize années sépare cette Exposition de celle qui va suivre.

Par ordonnance royale en date du 13 janvier 1819, rendue sur la proposition du duc Decazes, alors ministre de l'Intérieur, il fut décidé que les Expositions publiques des produits de l'industrie française, suspendues depuis les guerres de l'Empire, reprendraient cours à dater de cette même année 1819, pour se renouveler tous les quatre ans. La date était celle de la St-Louis, fête du roi (25 août); le lieu, le palais du Louvre, dont un certain nombre de salles était mises à la disposition des organisateurs de cette fête de la paix et du travail.

Cette Exposition de 1819 fut très-brillante; 1662 exposants répondirent à l'appel du gouvernement.

Parmi les produits les plus remarquables, les tissus de laine, draps, cuirs-laines, cachemires français se montrent au premier rang; de même les tissus de soie, de fil et de coton. On y voit aussi des appareils propres à la fabrication du sucre, industrie nouvelle créée par la nécessité, et à la distillation; les glaces, les porcelaines y faisaient une excellente figure; enfin on y voyait quelques machines agricoles et autres, des chefs-d'œuvre d'horlogerie et de précision, et jusqu'à un scaphandre.

Les récompenses furent nombreuses, et cette fois Jacquard obtint non-seulement une médaille d'or, mais la croix.

Quatre ans plus tard, conformément au programme, s'ouvrait au même lieu l'Exposition de 1823, qui dura cinquante jours. Installée avec plus de faste, accompagnée de fêtes et de cérémonies variées, elle fut pourtant moins brillante, au point de vue du progrès accompli dont elle était l'expression, que celle de 1819, séparée de la précédente, comme nous l'avons dit, par treize années de crise.

Il y avait 1762 exposants, augmentation bien insignifiante.

(A continuer.)

## AMÉLIORATIONS SOCIALES.

Dans cet espace de quatre-vingt-deux ans qui nous sépare de la première Exposition du genre de celle dont nous aurons à nous occuper en temps et lieu, il s'est accompli des changements dont un économiste distingué a tracé de main de maître un brillant tableau:

„En dépit des philosophes, qui considéraient la science uniquement comme un luxe de l'esprit, on l'a employée à pourvoir aux nécessités du corps. Malgré les protestations de ces partisans de la science pour la science, qui gémissaient de la voir s'abaisser jusqu'à être utile, on l'a appliquée à l'industrie, et chacun sait quelle merveilleuse végétation d'inventions de tous genres est sortie de cette association féconde: le matériel de la civilisation en a été renouvelé.

On prétend, à la vérité, que le monde n'en est devenu ni plus heureux ni meilleur; il faut convenir cependant que, en hiver, un chaud vêtement de laine ou de soie remplace sans désavantage la feuille de vigne de nos premiers parents ou la peau de bête non tannée dont nos ancêtres des deux sexes étaient obligés de se contenter, avant l'invention du tissage de la toile, de la flanelle et du velours.

Il faut convenir aussi que nous sommes plus agréablement et plus confortablement logés que les Hottentots, les Esquimaux ou les Lapons.

Quant à la nourriture, il est certain que l'élève du bétail amélioré fournit une alimentation plus substantielle, plus saine et plus assurée que la recherche des racines, la cueillette des fruits, ou même la chasse à l'homme non amélioré.

Nous nous permettons encore de douter que les adversaires les plus radicaux de l'industrialisme aiment mieux d'aller à pied que de monter en wagon, et qu'ils n'aient jamais cédé à la tentation de poser devant l'objectif d'un photographe.

Sans doute, le progrès industriel n'est pas une panacée, et il n'est pas à désirer qu'il le soit. Nous nous sentirions profondément humiliés si le bonheur nous était distribué mécaniquement comme l'eau ou le gaz, à la seule condition de payer régulièrement notre abonnement; mais, sans être une panacée, le progrès industriel fournit à un nombre croissant de créatures humaines les éléments d'un bien-être plus complet, et c'est quelque chose, si ce n'est pas tout!

Qu'il contribue encore à propager les lumières, et même les bons sentiments parmi les hommes, cela ne saurait guère être contesté. Sans la presse mécanique, il ne pourrait être question des publications à bon marché, et les connaissances les plus élémentaires demeureraient hors de la portée du grand nombre.

S'il est vrai que le commerce ne suffit pas pour transformer tous les peuples et tous les hommes en frères; si les amis de la paix se sont un peu trop pressés en s'imaginant que le mouvement croissant des importations et des exportations, sans parler du transit, allait emporter toutes les haines nationales et les remplacer par une tendresse mutuelle et perpétuelle, il n'en est pas moins certain que la guerre est devenue de moins en moins populaire parmi les classes qui vivent de l'industrie et du commerce. Le jour, malheureusement encore éloigné, où elles seront sérieusement appelées à donner leur avis sur des entreprises dont elles supportent tous les frais, les guerres deviendront plus rares...

En attendant, il est bon que l'industrie étale ses œuvres à tous les regards. Les classes dirigeantes d'autrefois attestaient leur puissance aux yeux de la foule en accumulant les palais et les temples; elles élevaient des pyramides colossales pour y loger une seule de leurs momies. L'industrie a mieux à faire qu'à loger des momies; elle travaille pour tout le monde, et le plus humble ouvrier, en entrant dans ses palais, se trouve chez lui. Il a contribué pour sa part à la création des merveilles qui y sont entassées, et qu'aucun privilège, aucune loi divine ou humaine ne réserve plus à l'usage exclusif d'une caste. Il peut, lui aussi, aspirer aux jouissances qu'elles procurent; il a travaillé pour lui-même en travaillant pour les autres, et les fêtes de l'industrie sont les siennes.”

# AU PRINTEMPS UNIVERSEL

BOULEVARD DU NORD 30 ET 32, BRUXELLES

(105)

Maison spéciale de confections et costumes pour Dames.

FRANC PAR AN

BRUXELLES, 4, BOULEVARD DU NORD

Le Moniteur Belge

52

**Valeurs à Lots**

LE PLUS COMPLET DE TOUS LES JOURNAUX (16 pages de texte) PARAISSANT TOUS LES DIMANCHES

Une causerie sur les bourses de Paris et de Bruxelles; — une revue de toutes les valeurs; — des arbitrages avantageux; — le prix des coupons; — des documents inédits; — la cote officielle; — la liste de tous les tirages.

Propriété de la Banque des valeurs à lots.

Abonnement: Un franc par an, 4, boulevard du Nord, Bruxelles.

IL DONNE

EN S'ABONNANT AU

## PAYS FINANCIER

paraissant le lundi --- 4 fr. par an

on reçoit immédiatement le premier volume de la prime de ce journal, intitulée

### LA FORTUNE DU RENTIER

beau volume de 180 pages, contenant entre autres un Calendrier complet des valeurs à lots, les Tableaux des tirages d'amortissement de toutes les valeurs belges et étrangères, un Traité des opérations de bourse, une Revue de toutes les valeurs cotées à la Bourse de Bruxelles, etc.

Le second volume, qui contiendra entre autres la liste de tous les numéros sortis et non réclamés de toutes les valeurs belges, françaises et étrangères, ainsi que de toutes les valeurs à lots, paraîtra dans quelques jours et sera également envoyé à tous les abonnés du Pays financier.

Les abonnements partent du 1er janvier. Les nouveaux abonnés recevront les numéros parus depuis cette date.

On s'abonne dans tous les bureaux de poste et aux bureaux du PAYS FINANCIER, 63, Boulevard du Nord, Bruxelles. (108)

Manufacture générale de Meubles

EN

## CHÊNE sculpté

H. ZECH

MALINES

Hauteur 2<sup>m</sup>40, largeur 0<sup>m</sup>90

CHÊNE SCULPTÉ

PETIT BUFFET

de 165 francs

SALLE à MANGER

tout emballé : pris à Malines. (104)

## LES PÂTES BREVETÉES DU CHROMOGRAPHE

sont les seules qui rendent des services sérieux pour la reproduction des dessins et écritures.

En vente à Bruxelles chez OTTO LELM, 72, Bd Anspach. Dépôt chez MAX MEIJER, 12, Bd Anspach. (103)

UNE

seule friction

avec l'Elixir St-Michel préparé par E. Fredrix, pharmacien, 11, boulevard du Nord, à Bruxelles, enlève instantanément

### Violente douleur

causée par névralgie, rage de dents, etc. Prix: 1 fr. 50 le flacon. (104)

## L'ASSURANCE FINANCIÈRE

de Paris (fonds de réserve, 10,000,000 capitaux assurés, 242,000,000 de fr., assure tous capitaux et toutes valeurs. Elle fournit les moyens de se faire, sans risque, un revenu de 4 à 20 p. c. et au-dessus. Moyennant une dépense minime, elle crée des ressources pour la vieillesse, des dotations pour les enfants, des garanties sur des prêts, etc., tout en offrant chaque année des chances de remboursement total ou partiel des sommes assurées. Pour les polices de 1000 fr. et au-dessus, il est accordé de grandes facilités de paiement de la prime d'assurance. Agence pour la Belgique, la Caisse populaire d'épargne, 47, rue du Champ de Mars, Bruxelles, propriétaire du "Bulletin financier." (1 fr. par an, 52 nos) et des "coupons-prime."

Ordres de bourse; prêts sur fonds publics. Vente à terme de toutes les obligations à prime. (115)

USINES EN SUISSE ET EN FRANCE

## PRODUITS ALIMENTAIRES

BREVETS DANS TOUS LES PAYS

Médailles et Diplômes: Besançon, 1860. — Marseille, 1877. — Paris, 1878. — Berlin, 1879.

MÉDAILLE D'OR: PARIS, 1879.

**FLEUR D'AVÉNALINE ZÉA**

Deux farines pour potages

10 MINUTES DE CUISSON SEULEMENT

Economie, hygiène, goût agréable, préparation simple et facile.

**LAIT CONDENSÉ SUISSE**

Marque "AVENTICUM"

Apprécié par sa richesse en CRÈME due à la nature des pâturages au milieu desquels l'usine d'Avenches est placée.

**FARINE LACTÉE OETTLI**

POUR NOURRISSONS

Cette farine a, sur tous les autres produits, l'avantage de ne pas bouillir les enfants, mais de développer toutes les parties de l'organisme. Se vend en Farine ou en Tablettes comprimées, ce qui rend ce produit INALTÉRABLE à l'AIR.

Tous ces Produits sont garantis par la Société des Usines de Vevey et Montreux.

EN VENTE CHEZ LES PRINCIPAUX ÉPICIERIS, DROGUISTES ET PHARMACIENS. (114)

Dépôt: chez CH. D'AUBREBY, 20, RUE LOQUENGHIEU, BRUXELLES. Agent Général pour la Belgique.

## Théâtres et Concerts

**Théâtre de la Monnaie.** "La flûte enchantée" de Mozart, montée avec le plus grand luxe et jouée de la manière la plus remarquable, attire avec raison les amateurs de Bruxelles et du pays.

"Robin des bois," encore une perle musicale de Weber, a le même succès.

**Cirque royal,** rue de l'Enseignement. Tous les soirs, représentation équestre. Beau local, bonne troupe, ballet-féerie luxueux.

**Panorama** de la bataille de Waterloo, Boulevard du Hainaut.

Les concerts du Conservatoire, remarquables par le choix des morceaux et par une interprétation parfaite, attirent ce que Bruxelles compte d'amateurs distingués.

Les concerts populaires, dirigés par M. Dupont, chef d'orchestre du théâtre de la monnaie, partagent la grande vogue des concerts du Conservatoire.

# MAISON HIRSCH & C<sup>IE</sup>

21 et 21<sup>bis</sup>, Rue Neuve, et Galerie du Commerce, 1 a 11 et 2 a 18

## BRUXELLES

Bientôt, plus un étranger ne voudra quitter la capitale sans avoir visité nos magasins, qui, aujourd'hui, comptent assurément parmi les établissements dignes de la curiosité des Dames.

Nos vastes magasins, qui occupent maintenant tout un carré de maisons dans la rue Neuve et la Galerie du Commerce, ne contiennent pourtant que des articles pour la toilette des Dames. Aussi, quels riches assortiments en SOIERIES, NOUVEAUTÉS pour Robes, COSTUMES et CONFECTIONS, CHALES DE L'INDE, GAZES, GRENADINES, etc., etc.

Nous défions qui que ce soit de trouver dans n'importe quelle maison, même à Paris, un choix aussi riche et aussi varié dans tous ces articles qui font notre spécialité, ni surtout à des prix aussi avantageux.

La plus stricte loyauté est observée dans nos transactions commerciales et nous remboursons tout achat qui aurait cessé de plaire ou qui ne répondrait pas à l'attente de l'acheteur.

L'entrée de nos magasins est libre, et toutes nos NOUVEAUTÉS, tous nos modèles en Costumes et Confections sont visibles, même pour les personnes qui désirent seulement se renseigner.

Envoi franco d'Echantillons pour tous pays, et de tout achat dépassant 20 francs jusqu'aux frontières de la Belgique.

# MAISON HIRSCH & C<sup>IE</sup>

## BRUXELLES

# PIANOS & OR

Vente, Échange et Location

EXPOSITION UNIVERSELLE DE PARIS 1878

LA PLUS HAUTE DISTINCTION ACCORDÉE AUX PIANOS BELGES

**MÉDAILLE D'ARGENT**

ET TROIS MENTIONS HONORABLES

(106)

Rue de Ruysbroeck, 74, BRUXELLES.

**AUX AUGUSTINS**

2 et 4, BOULEVARD ANSPACH, 2 et 4

Ce magasin l'un des plus beaux de la capitale est sans concurrent pour ses articles de luxe et d'utilité

Maroquinerie, Tabletterie, Marqueterie, Bijouterie, etc. etc.

**BRONZE MONUMENTAL**

**COMPAGNIE DES BRONZES**

(SOCIÉTÉ ANONYME)

BRONZES D'ART & D'AMEUBLEMENT

APPAREILS D'ÉCLAIRAGE

DIRECTION ET MAGASINS: RUE D'ASSAUT, 22, BRUXELLES

FONDERIE ET ATELIERS: RUE RANSFORT, 27, MOLENBEEK-ST-JEAN (111)

**CIGARES**

La MAISON LIBOIS, Boulevard Anspach, 19, BRUXELLES

à côté du Grand-Hôtel, offre à sa clientèle un nouveau choix des meilleurs cigares fabriqués avec les tabacs Havane de 1<sup>er</sup> choix de la dernière récolte. Elle engage les fumeurs à venir déguster le Dix centimes à 0.10 c<sup>es</sup>, le Flor de MIGUSTO à 0.15 et la célèbre marque VENI, VIDI, VICI de 0.25 c<sup>es</sup> à 1 fr. 50 c. pièce. Correspondants à Paris, à Londres, à Berlin et à Vienne. (102)

**THE GENERAL EXPENDITURE ASSURANCE**

COMPANY (Limited)

Bureaux de Londres

19-21, Queen Victoria Street

—o—

AGENCE PRINCIPALE

18, RUE DE PROGRÈS  
BRUXELLES



Bureaux de Paris

8, Avenue de l'Opéra

Capital Social, 2,500.000 Fr.

Achetez tout ce dont vous avez besoin dans les Maisons portant la marque ci-dessus. Vous vous assurerez ainsi gratuitement le remboursement de toutes les dépenses.

*Apollinaris*

EAU MINÉRALE GAZEUSE NATURELLE.

Vente Annuelle, 8 Millions de Bouteilles.

MÉDAILLE D'OR, PARIS 1879.

L'EAU DE TABLE DU PRINCE DE GALLES

„Remplacera avec avantage toutes les eaux gazeuses que nous connaissons comme eau de Table.”  
Dr. WIMMER, médecin de S. M. le Roi.

„Très-rafraichissante, fort agréable, digestive.”

Dr. HYERNAUX, médecin de la Maternité.

„Ses propriétés digestives sont des plus remarquables.”

Dr. de ROUBAIX, chirurgien de S. M. le Roi.

Demander la brochure avec recommandations de MM. VIRCHOW, O. LIEBREICH, GUBLER, A. LATOUR, T. K. CHAMBERS, MARION SIMS, et la Presse Médicale Etrangère &c. &c.

En vente dans toutes les maisons d'Eaux Minérales et dans tous les Restaurants. (110)

**A LA MENAGÈRE**

BRUXELLES, 3, Vieux Marché aux Grains, 3



Unique Etablissement dans son genre, le plus important et le plus curieux à visiter de la capitale.

Machine à laver à contrepoids le meilleur des systèmes. Cylindres, Tordeuses, douches portatives montées sur fourneaux etc.

Lits en fer, berces, ressorts, literies (seul magasin où l'on trouve le beau lit en fer). (109)

Usines rue du Vantour 31, près B<sup>rd</sup> du Hainaut

**C. DUHOT (Breveté).**

**AGENCE HAVAS**

Société Anonyme au Capital de 8.500.000 francs

PUBLICITÉ BELGE ET ÉTRANGÈRE

89 Marché-aux-Herbes 89

RÉGIE EXCLUSIVE DES PRINCIPAUX JOURNAUX BELGES ET ÉTRANGERS

Représentation directe et exclusive de 350 journaux français parmi lesquels 55 principaux journaux de Paris

LISTE DES PRINCIPAUX JOURNAUX BELGES AFFERMÉES A L'AGENCE HAVAS:

**BRUXELLES**

L'Illustration Européenne  
L'Indépendance Belge  
Le Nord  
La Belgique  
La Chronique  
Les Nouvelles du jour  
Journal de Bruxelles  
Messenger du Dimanche  
Le Belgian News  
L'Emancipation  
L'Europe  
Le National

**ANVERS**

Handelsblad  
Huisvriend  
Journal d'Anvers  
L'Escaut  
Morgenblad

**BRUGES**

La Patrie  
Standaard van Vlaenderen  
Journal de Bruges

**CHARLEROI**

L'Union de Charleroi  
L'Avenir belge  
L'Avenir populaire  
L'Union du Centre  
La Voix du peuple  
L'Entre-Sambre et Meuse

**GAND**

La Flandre libérale  
Gazette van Gent  
Gentsche Mercurius  
Zondagsblad

**HASSELT**

Le Constitutionnel  
De Onafhankelijke  
De Demer  
Landbouwblad

**LIÈGE**

La Meuse  
Le Liégeois  
Le Franklin  
L'Echo de la Meuse

**MONS**

L'Organe

**NAMUR**

L'Ami de l'Ordre

La Liste Générale est envoyée à toute personne qui en fait la demande

Les annonces de la Belgique et de l'Etranger sont reçues par L'AGENCE HAVAS (Publicité), 89 Marché-aux-Herbes, à Bruxelles, et chez ses correspondants:

Pour la France: à L'AGENCE HAVAS, 8 Place de la Bourse — Paris.

„ Allemagne, l'Austro-Hongrie et la Suisse: chez RUDOLF MOSSE (Annoncen Expédition) à Cologne, Berlin Francfort, Strasbourg, Munich, Hambourg, Leipzig, Stuttgart, Vienne et Zurich.

„ la Grande Bretagne et l'Irlande: chez GÉO STREET & Co., 30 Cornhill E C et 3 Serle Street W C — Londres

„ la Hollande: chez NIJGH & VAN DITMAR, — Rotterdam.

„ l'Amérique: chez PETHINGILL & Co., 38 Park Row — New-York.